# Bergidum Flavium, encrucijada viaria. Cacabelos (León)

Inés Díaz Álvarez

**Resumen:** La existencia de dos de los yacimientos arqueológicos más importantes del Bierzo, Castro Ventosa y La Edrada, identificados con la mansión viaria de Bergidum Flavium en la Antigüedad, convierten el lugar de Cacabelos en un importante nudo de comunicaciones del Noroeste a lo largo de su historia.

Resumo: A existencia de dous dos xacementos arqueolóxicos máis importantes do Bierzo, Castro Ventosa e La Edrada, identificados coa mansión viaria de Bergidum Flavium na Antigüidade, converten o lugar de Cacabelos nun importante nó de comunicacións do noroeste ao longo da súa historia

#### El territorio

La comarca del Bierzo se halla situada en el extremo Noroccidental de la provincia de León, en el limite con Asturias y Galicia. Las numerosas sierras (Los Ancares, El Caurel, Montes Aquilianos, Montes de León...) declinan hacia el principal río de la comarca, el Sil, y arropan el territorio formando la "hoya berciana". Precisamente en este espacio, el territorio del municipio de Cacabelos ocupa un estratégico emplazamiento que le va a proporcionar, sin duda alguna, un poblamiento humano seguro a lo largo de toda su historia. Situado en la zona occidental y centro de la fosa tectónica del Bierzo, en el curso bajo del río Cúa, con relieves poco pronunciados (entre 470 y 800 metros de altitud), clima suave a la lo largo de todo el año y precipitaciones relativamente abundantes, reúne unas óptimas condiciones de habitabilidad y aprovechamiento de los recursos agropecuarios perfectamente reflejados en la abundancia de los restos arqueológicos de diversas épocas.

Los restos más antiguos sobre poblamiento en El Bierzo, corresponden precisamente a las terrazas fluviales de la margen izquierda del río Cúa, al Norte de Cacabelos, que arrojaron un total de quinientas piezas líticas adscritas al Paleolítico Inferior y al grupo anteneandertal o "Homo Heidelbergensis".

<sup>1</sup> VV.AA. (1998): ¿Qué es El Bierzo?, Prospecciones sistemáticas de Miguel García Figuerola (1989) y Fernando Miguel Hernández (1996), pp. 260.

Sin embargo, no encontraremos restos abundantes hasta la Edad del Bronce y Edad del Hierro en la cultura castreña del Castro de la Ventosa<sup>2</sup>, castro de Chano en Peranzanes<sup>3</sup>, Castrelín y Borrenes<sup>4</sup> en la zona arqueológica de Las Médulas.

La cultural material más abundante en el Municipio de Cacabelos corresponde a Época Romana, siendo muy numerosos los restos arqueológicos dispersos por todo el territorio municipal, con más de 30 yacimientos registrados de época antigua<sup>5</sup>, aunque sólo dos de ellos han sido objeto de intervenciones arqueológicas: Castro Ventosa y La Edrada. Entre estos primeros yacimientos, 8 corresponden a explotaciones auríferas romanas en yacimientos secundarios de ambas márgenes del río Cúa a unos 5 Km. de media con respecto a Castro Ventosa; 6 castros de época prerromana y romana, y el resto corresponderían a asentamientos tipo *villae* y otros directamente vinculados a las explotaciones mineras, como pueden ser actividades metalúrgicas, mantenimiento de la infraestructura hidráulica, o funciones de carácter administrativo y control minero. Desafortunadamente, no existen estudios exhaustivos del total de estos yacimientos, y el registro arqueológico analizado arroja un datación relativa Altoimperial, que en algunos yacimientos llega hasta el Bajo Imperio, momento en el que parece ocurrir el abandono de la mayor parte de estos asentamientos.

La densidad de yacimientos tan elevada para la época antigua —concretamente el periodo romano— en este territorio, muestra una importante actividad económica tanto de aprovechamiento de recursos agropecuarios, como mineros, con un importante nivel de población distribuida en castros y asentamientos dispersos de grandes y pequeñas villae, vici y aedificia, que en época medieval se reducen y concentran en los actuales pueblos. Esta densidad no debe parecer extraña, si tenemos en cuenta la gran riqueza aurífera de toda la comarca berciana asentada sobre sedimentos miocénicos(Las Medulas, La Leitosa, numerosas cortas y coronas de Villabuena, ríos Sil y Cúa auríferos etc.) que fueron ampliamente explotadas en época romana debido al nuevo papel económico que adquirió el oro a partir de Augusto, que le convierte en patrón para las acuñaciones monetarias.

Sin embargo, de todos estos yacimientos destacan, tanto por sus dimensiones como por la importancia del registro arqueológico Castro Ventosa y La Edrada, ambos relacionados con *Bergidum Flavium* y situados en las inmediaciones de Cacabelos y a unos 30 Km. de las explotaciones auríferas más espectaculares de la península Ibérica, Las Médulas, lo que convertirá a *Bergidum* en el centro neurálgico de comunicaciones y administración de toda la comarca en Época Romana.

En el siglo V los suevos ocupan el Noroeste<sup>6</sup>, y en el siglo VI el territorio es anexionado por los visigodos, perviviendo *Bergido* como comunidad cristiana hasta el siglo IX, y con el nombre de *Ventosa* en el siglo X, hasta que pierde preeminencia como ciudad y cae en el olvido, confundiéndose en ocasiones el nombre de la ciudad con el territorio berciano. Cacabelos es mencionado por vez primera en el siglo X en el Cartulario de Carracedo, y a partir de este momento junto con Villafranca del Bierzo y el Camino Jacobeo, proporcionarán a ambas villas un crecimiento ininterrumpido a lo largo de la Edad Media, Edad Moderna y Contemporánea.

<sup>2</sup> MAÑANES,T. (1981: El Bierzo Prerromano y Romano. León

<sup>3</sup> Op. cit.CELIS, J. Edad del Hierro: Los inicios de los castros. pp. 279-283.

<sup>4</sup> SÁNCHEZ PALENCIA, J.F y otros (1996): La zona arqueológica de Médulas. Guía Arqueológica. Salamanca.

<sup>5</sup> Carta Arqueológica (1999): Normas subsidiarias del Municipio de Cacabelos, León.

<sup>6</sup> TORRES,C (1977): Galicia Sueva. La Coruña.

### Ocupación romana del territorio bergidoflaviense

En el año 29 a. C. se inicia la conquista del territorio Cántabro-Astur y Galaico, única zona sin dominar de la Hispania Romana. El territorio del Bierzo integrado en el pueblo Astur, con una cultura que responde al modelo del Noroeste de la Edad del Hierro, con asentamientos castreños, una economía autosuficiente y una organización política y social fragmentada, supondrá un costoso avance en la conquista romana que se verá perjudicado por las dificultades orográficas.

Tras una serie de episodios bélicos, y finalizado el periodo de conquista en el año 19 a.C., el territorio queda en manos de Roma integrándolo en la *Provincia Transduriana*<sup>7</sup> según aparece reflejado en el Bronce de Bembibre. Esta ocupación generó un desarrollo importante en la dotación de infraestructuras como debieron ser la red de comunicaciones y la consolidación como urbes a Bergidum Flavium e Interamnium Flavium en la Vías Augustas y Vía Nova desde Asturica a Lucus y Bracara. La conquista de estas tierras se debe, en primer lugar, al programa de cohesión territorial llevado a cabo por Augusto, y en segundo lugar, por la atracción que ofrecía la abundancia aurífera de la zona, bien conocida por la joyería prerromana del área Astur. A partir de este momento, todo el territorio se verá sometido a una reorganización administrativa, lo que no significaría la total ruptura con la cultura prerromana, según nos muestran los testimonios epigráficos del siglo I d. C., que refieren unidades sociales indígenas de carácter territorial: los castellum<sup>8</sup>, integrados en unidades superiores romanas las civitas<sup>o</sup>que actuaron como unidades territoriales y fiscales dentro del Conventus Asturum.

#### Vías de comunicación con Bergidum

La red viaria se explica a partir de la división conventual del Noroeste. La creación ex novo de las tres ciudades capitales de los conventos, Lucus, Asturica y Bracara articularan los ejes de comunicación a través de la Vía Augusta y Vía Nova, que obligan a ejecutar su trazado por la zona de mayor riqueza aurífera y mejor acceso hacia la Gallaecia: la actual zona del Bierzo.

Las investigaciones realizadas en torno a la localización de las calzadas romanas o de la Vía Nova en el territorio municipal de Cacabelos son arqueológicamente infructuosas, -salvo la excepción del miliario tardío conservado en la iglesia de Sta. María de la Plaza<sup>10</sup>— pues no se conservan restos visibles de las calzadas debido a que se trata de un territorio muy modificado por la acción antrópica.

Sin embargo, existe una importante documentación de época medieval<sup>11</sup> como son los cartularios monacales12, y a través de los cuales podríamos acercarnos al trazado antiguo de las vías de

<sup>7</sup> GRAU,L. (Edit.) (2000): El Bronce de Bembibre. Un edicto del emperador Augusto. León.

<sup>8</sup> Estela funeraria de Festus Lovesi en la que aparece la ⊃ (de Castello) Loucielo, en el Museo Arqueológico de Cacabelos.

<sup>9</sup> SASTRE PRATS, I.(1998): Formas de dependencia social en el Noroeste peninsular, Ponferrada, León.

<sup>10</sup> R. COLMENERO, A., FERRER SIERRA, S., ÁLVAREZ ASOREY, R.D. (2004): Itinera romana. Miliarios e outras inscripcións viarias do Noroeste Hispánico. (Conventus Bracarense, Lucemse e Asturicense). Inédito. FERRER SIERRA, S. (2003) El decurso de la Vía Nova. Actas de las Jornadas sobre Castro Ventosa. pp. 115-130.

<sup>11</sup> INÉS DE VAS, J.(1979): Contributo dos documentos medievais para a prospeccao arqueológica. Actas de las Jornadas do grupo de Arqueología e Arte do Centro. Coimbra.

<sup>12</sup> MARTÍNEZ MARTÍNEZ, M. (Transcripción) (1997): Cartulario de Carracedo, 992-1500, Vol. I y II. Ponferrada GÓMEZ ABAJO, M.ª C. (1994): Fondo documental del Priorato de s. María de Cluny de Villafranca del Bierzo, siglos XIV-XV. Ponferrada.

comunicación en el territorio bergidense, como son por ejemplo los vocablos que refieren menciones a viam antiquam, carral antiqua, carreram antiquam, vias antiquas, a partir de comienzos del siglo XII.

A pesar de la dificultad que entraña su localización en la actualidad, estas menciones pueden aproximarnos al trazado de las vías de origen romano entre el actual Camino de Santiago y el yacimiento romano de la Edrada, en dirección Este hacia *Interamnium Flavium y Asturica*, y hacia el Oeste o *Lucus*, cruzando el río Cúa y Pieros; y para la **Vía Nova**, Este-Sur hacia *Bracara*, desde el puente (en las proximidades del actual Puente Mayor) hacia el pueblo de Sorribas al pie de Castro Ventosa con dirección a *Gemestario*, lugares a los que por otra parte se dirige la calzadilla empedrada de la Puerta del Sol del propio Castro Ventosa.

En la actualidad, los tramos que se pueden identificar con el trazado de las vías son caminos agrícolas, el antiguo Camino de Carlos III, etc...,pero, todos ellos muy reformados y transformados hasta el punto de ser irreconocibles como calzadas romanas.

#### Yacimiento arqueológico de Castro Ventosa

Dicho yacimiento se encuentra situado en el pueblo de Pieros (Municipios de Cacabelos y Villafranca del Bierzo), sobre un cerro formado por el río Cúa a 638 metros de altitud, y desde el cual se puede contemplar la práctica totalidad de la olla berciana.

De origen prerromano<sup>13</sup>, se ha localizado tradicionalmente en este lugar el poblado de *Bergidae*<sup>14</sup> de las fuentes documentales clásicas, citada por Floro y Orosio en relación a las Guerras Cántabro-Astures (29-19 a. de C.) cuya toma daría por finalizada la campaña militar<sup>15</sup>. El geógrafo Ptolomeo<sup>16</sup> en el siglo II volverá a mencionar el lugar con el nombre de Βεργιδον Φλασιον y de nuevo en el *Itinerario de Antonio* descrito en el siglo III d. C menciona a *Bergidum Flavium*, y en El *Ravennate* o *Anónimo de Rávena* del siglo VII habla de *Bergidon*. Sin embargo, la existencia del importante yacimiento romano de La Edrada al Norte de Cacabelos, sume en la duda a los investigadores que tradicionalmente<sup>17</sup> asocian este último yacimiento a los restos de la ciudad de *Bergidum Flavium* y a la mansión viaria, duda que no será despejada hasta que las excavaciones arqueológicas de ambos yacimientos sean regulares y sistemáticas. El topónimo *Bergidum*, de origen céltico e ilirio–ligur alude indudablemente a una fortaleza en altura<sup>18</sup>, que lo relaciona claramente con un *oppidum*, y con su ocupación prerromana, y por tanto parece lógico pensar que se refiere al castro.

<sup>13</sup> MAÑANES, T.(1981): El Bierzo Prerromano y Romano. León, y (2003): "El Bierzo y Castro Ventosa(Cacabelos-León). Historia y Arqueología". León y su Historia -Miscelánea Hca. VIII.Centro de Estudios e investigaciones San Isidoro. León. Trabajo sobre las excavaciones realizadas en 1981.

<sup>14</sup> FLORO: Epítome de historia Romana, II, 33, 48-50.

<sup>15</sup> SÁNCHEZ PALENCIA, F.J. y otros (2001): Las médulas (León). Un paisaje cultural. León

<sup>16</sup> PTOLOMEO II 6, 28

<sup>17</sup> GÓMEZ MORENO, M. (1925): Catálogo Monumental de la Provincia de León. Madrid. Este autor puso en duda el asentamiento de Castro Ventosa como Bergidum Flavium por falta de agua, proponiendo la Edrada como lugar más idóneo para la ciudad.

18 MAÑANES, T. Opus cit.

De cualquier modo, el vestigio más monumental del yacimiento de Castro Ventosa es la magnífica muralla de Época Bajo Imperial Romana<sup>19</sup>. Este elemento estructural, poderosamente atractivo, ha propiciado la atención de diversos eruditos y viajeros que lo describieron desde el siglo XVIII, el Padre Flórez<sup>20</sup>, Jovellanos<sup>21</sup>, Gil y Carrasco<sup>22</sup>, Gómez Moreno, Adolf Schulten <sup>23</sup>etc.

En 1931 es declarado Monumento Histórico, y en la actualidad dispone del máximo nivel de protección legal como Zona Arqueológica (Ley del Patrimonio Histórico Español 1985).

El conocimiento científico de Castro Ventosa es bastante precario debido a la ausencia de excavaciones sistemáticas<sup>24</sup>, y hasta el año 2006, todos los esfuerzos estuvieron dirigidos a la conservación, restauración y estudio de sus murallas<sup>25</sup>. Este recinto fortificado está constituido por una muralla torreada, adaptada a la topografía del terreno, que le proporciona una curiosa forma de ameba, con una longitud de 1.136 metros; construida con un encofrado de piedra denominado εμπλεκτον que alterna los lienzos con 15 torreones de planta semicircular situados al noroeste. Los lienzos de la muralla debieron estar encalados y decorados con entramado de sillería<sup>26</sup> —a juzgar por los restos a fin de provocar un impacto visual, y como elemento estético de la arquitectura tardorromana.

Las puertas de acceso situadas en el extremo del camino central que atraviesa la meseta castreña, están orientadas al Este y Oeste, la Puerta de Sol y la Puerta del Viento<sup>27</sup>, y flanqueadas por importantes bastiones semicirculares. Esta orientación situarían las calzadillas en dirección a la Vías Augustas y Vía Nova situadas en el llano que se dirigen hacia el Noroeste desde Asturica Augusta a Lucus Augusti (actual Camino de Santiago) y hacia Bracara Augusta, ciudades que se amurallan al mismo tiempo que Bergidum.

Los hallazgos que a lo largo del tiempo acreditan su urbanismo son muy abundantes, lápidas, materiales constructivos, vasijas, monedas, etc., si bien nada se conoce de su planimetría, y el registro material de 1988, 2001 y 2004 del entorno de la muralla han documentado una ocupación de Época Bajo Imperial y Visigoda, siendo más escasa la Altoimperial<sup>28</sup>.

Los diferentes objetos recogidos durante este período pertenecen a vertederos situados extramuros, y no sólo han permitido datar la construcción de la muralla, sino que la diversidad de las formas y materiales han permitido ver la perfecta integración de la ciudad en los circuitos comerciales y económicos del Imperio Romano y por tanto de las Vías Augustas.

<sup>19</sup> DÍAZ,I. Y GARÍN, A.(1998) Bergidum. Los orígenes de la ciudad en el Noroeste Hispánico, Actas del Congreso sobre la ciudad en el Noroeste Hispánico. Lugo. VV. AA.(2003) Actas de las Jornadas sobre Castro Ventosa, León. Obra sobre la puesta en común de los diversos trabajos de investigación llevados a cabo sobre este yacimiento.

<sup>20</sup> FLÓREZ, E.: La España Sagrada. XVI, 28-30.

<sup>21</sup> JOVELLANOS, G. M. de, (1853): Diarios, De. J. Mendoza, Oviedo.

<sup>22</sup> Viaje a una provincia del interior, León 1926.

<sup>23</sup> Cántabros y Astures y su guerra con Roma. Madrid 1943.

<sup>24</sup> Excavaciones arqueológicas de T.Mañanes (1980) única muestra del poblamiento prerromano.

<sup>25 2001-2005,</sup> Excavaciones, camino de ronda y restauración de toda la muralla.

<sup>26</sup> VIDAL ENCINAS, J.M.(2003): Bergidum-Castro Ventosa. Elogio de una zona arqueológica de El Bierzo, pp.184, en Actas de las Jornadas sobre Castro Ventosa.

<sup>27</sup> FERNÁNDEZ VÁZQUEZ, V. (2003): La Edad Moderna en Castro Ventosa. La puerta del sol y la Puerta del Viento. Dos puertas para el mayor castro del noroeste, pp. 153-161, en Actas de las Jornadas sobre Castro ventosa. En 2004 se han excavado los bastiones de la P. Oeste.

<sup>28</sup> DÍAZ ÁLVAREZ,I. Y GARÍN, A. (1999): Estudio de los materiales arqueológicos de Castro Ventosa. Estudios Bercianos, n.º 25. Ponferrada./ MARCOS,G.J. ET ALT.(2003) Intervención arqueológica en el perímetro amurallado de Castro Ventosa(Cacabelos.León), Actas de las Jornadas sobre Castro Ventosa.

Los restos de material óseo analizados<sup>29</sup> aportan la primera información sobre la alimentación cárnica de este período en El Bierzo, destacando los ovicaprinos y bovinos, con un alto porcentaje de équidos y escasez de suidos, reflejando un panorama semejante al de otros yacimientos indígenas del Noroeste. El tipo de alimentación refleja una población mayoritariamente indígena, aunque ya romanizada en su cultura material según muestran el resto de los elementos.

El peine de hueso<sup>30</sup>, sin duda la pieza más interesante y original, catalogada como objeto de uso femenino perteneciente a la cultura de Tchernjahov-Sintana de Mures, en Europa Oriental, atribuida a al federación goda y aliados que se desarrolla en Ucrania, Moldavia y Rumania oriental, datado entre el último tercio del siglo IV y la primera mitad del siglo V(años 365-450) y relacionado por tanto con el asentamiento de *foederati* godos, testimonia la presencia de gentes procedentes de la antigua federación gótica con la zona del Bierzo durante la primera mitad del siglo V en un territorio que en el 411 correspondería a los vándalos asdingios.

El resto de material cerámico más abundantes son de uso arquitectónico y doméstico, de mesa y cocina, con una gran variedad de pastas y formas tardías, siendo la más abundante la Terra Sigillata Hispánica Tardía de los siglos IV y V, y la cerámica común de tradición indígena.

En cuanto a la numismática, la presencia de monedas<sup>31</sup> tardías de los años 253 al 400, corroboran la datación cerámica, aunque se conoce la existencia de una moneda de la *caetra*<sup>32</sup>, y de un castro próximo un denario de Carisio<sup>33</sup>, que junto a la temprana cronología del yacimiento de La Edrada (siglo I d. C.) indica una clarísima presencia romana temprana en el entorno, tal



Murallas de Castro Ventosa

como ocurre en el resto del territorio Noroeste y relacionado por tanto con el periodo de conquista.

Desde el año 2006 existe un proyecto de investigación a cargo del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) para la excavación y Puesta en Valor del yacimiento, con una inversión de 6.000.000 de euros. Las primeras excavaciones en la superficie castreña fueron realizadas en el otoño de 2007 a cargo de la empresa TerrArqueos, como también un exhaustivo estudio de las murallas por investigadores del Instituto Padre Sarmiento del CSIC de Santiago de Compostela.

<sup>29</sup> FERNÁNDEZ C. Y LÓPEZ C.(2003): Análisis de un conjunto de materiales arqueológicos procedentes del Castro de la Ventosa. Actas de las Jornadas sobre Castro Ventosa.

<sup>30</sup> PÉREZ RODRÍGUEZ, F. (1996): La cultura de Tchernjahov, la diáspora gótica y el peine de Cacabelos. Boletín del Seminario de Arte y Arqueología,pp.173-184. Valladolid. (1997): Elementos de tipo oriental y danubiano de época bajoimperial en Hispania. Congreso Internacional "La Hispania de teodosio". Vol. 2, pp. 629-647.

<sup>31</sup> DÍAZ ÁLVAREZ, I. y GARÍN, A. (1999); MAÑANES, T. (2000): Numismática romana en beduina, Artúrica y Bergido (León). León y su Historia, n.º VI. Colección fuentes e historia leonesa. León. pp.26.

<sup>32</sup> MAÑANES, T. (1983): La implantación romana en territorio leonés. Lancia 1. León

<sup>33</sup> Ambas monedas son propiedad privada.

### Yacimiento arqueológico de La Edrada

Este yacimiento situado al norte de Cacabelos responde a un hábitat o poblado en llanura situado entre el río Cúa y la reguera de Argentiñe, en el canal natural de comunicación con el resto de la comarca.

Como ya se ha dicho, este asentamiento romano identificado también con Bergidum Flavium del Itinerario de Antonino, planteará la duda de la exacta ubicación de la mansión viaria romana, pues desde antiguo es conocido por los numerosos hallazgos de cultura material romana, y una zona del solar pervivió ocupada hasta la Edad Media con un Monasterio, sobre el cual se asienta el actual cementerio municipal. Desde el año 1988 se han realizado intervenciones arqueológicas de urgencia relacionadas con la ampliación de dicho cementerio, habiendo sido declarado Bien de Interés Cultural en 1994.

Sea como fuere, el vacimiento arqueológico de La Edrada se halla intrínsecamente ligado al de Castro Ventosa, pues su indefensión en el llano sugiere diversas cuestiones: ¿Corresponde al asentamiento obligado en el llano de los indígenas ordenado por Augusto? ¿Se asienta aquí la mansión viaria por proximidad al castro? ¿Son un conjunto de importantes villae? ¿O quizás responde al emplazamiento de algún contingente militar relacionado con la conquista de este territorio fronterizo y de sus explotaciones auríferas? ¿Sugiere la abundancia de restos tardoromanos de Castro Ventosa el desplazamiento de la población de La Edrada al fortificado emplazamiento castreño en momentos de inseguridad como el siglo IV y V?

Tradicionalmente, este asentamiento creado ex novo, se relaciona con la mansión viaria de Bergidum Flavium, que por otro lado es el enclave más idóneo para la encrucijada viaria hacia Asturica Augusta, Lucus Augusti y Bracara Augusta, y probablemente aquí se desarrollaría una vida urbana paralela a Castro Ventosa. Bergidum Flavium fue municipio romano y centro administrativo y político de las explotaciones auríferas de Médulas y del resto de la comarca. Bergidum tuvo un elevado grado de integración social y administrativa como lo atestigua la dedicatoria de C. Valerius Arabinus Flaviani f. Bergidoblaviensis del Museo de Tarragona: Sacerdote de la elite provincial que alcanza un alto reconocimiento en la administración estatal, utilizados por Roma como mecanismo de control de las poblaciones locales y de sus recursos34.

El Bergidum romano es confluencia de las vías primarias y secundarias romanas. San Valerio, en el siglo VII cita esta ciudad como lugar dónde se celebran importantes ferias e intercambios comerciales que han pervivido hasta la actualidad. Bergidum, capital del territorio bergidense mantuvo su existencia hasta la invasión musulmana, y después desaparece el nombre en la documentación hablándose ya de Castro Ventosa, que seguirá ejerciendo como capital berciana Altomedieval hasta su total despoblamiento y abandono con la destrucción de sus murallas en el siglo XIII, hecho que por otro lado favorecerá el desarrollo y crecimiento de Cacabelos que aparece mencionada por vez primera en la Carta de Fundación del Monasterio de Carracedo (año 992) con el nombre de Cacabolos.<sup>35</sup>

En cuanto al despoblamiento de La Edrada, no existen referencias claras, y podría ponerse en relación bien con las invasiones bárbaras, o bien con las posteriores razzias musulmanas en el siglo X y XI que destruyen Cacabelos, y que en 1108 reconstruye el arzobispo compostelano Diego Gelmírez entorno al Camino de Santiago, consagrando la iglesia románica de Santa María.

<sup>34</sup> VV.AA. (2002): Las Médulas Patrimonio de la Humanidad. Catálogo de la Exposición de Madrid. Salamanca.

<sup>35</sup> VV.AA.: Actas de las jornadas sobre Castro Ventosa, Cacabelos, León, 2003



Excavaciones de La Edrada: Muro v alcantarillado altoimperial romano

Las excavaciones realizadas hasta la actualidad en el yacimiento de La Edrada, han puesto al descubierto una calle con orientación Este-Oeste, y restos arquitectónicos relacionados con la vida doméstica principalmente, destacando una importante red de colectores altoimperiales destinados a la evacuación de aguas residuales tanto domésticas como del edificio termal próximo. Su construcción adintelada es de gran solidez a pesar de su abandono, y refleja la importancia urbanística otorgada a dicho lugar, que por otro lado ofrece restos de Época Bajo Imperial, Visigoda, Pleno v Bajo Medieval cristiana. Su temprana ocupación está confirmada por las excavaciones arqueológicas, y los estudios numismáticos recogen áureos de Augusto, grandes bronces de Tiberio, denarios de Trajano, Septimio Severo y folis tardoromanos, que junto al registro de material cerámico y el lapidario sitúan la ocupación romana del yacimiento desde mediados del siglo I al V.

Actualmente, está al descubierto el complejo romano en el Solar Arqueológico propiedad del Ayuntamiento de Cacabelos, en la avenida de Arganza junto al cementerio.

## Museo arqueológico de Cacabelos

Como resultado de la existencia de estos dos yacimientos, de los hallazgos fortuitos acaecidos en diversos momentos, se ha formado desde 1965 la colección³6arqueológica municipal.

Actualmente el M.AR.CA. está situado en la calle de las Angustias, n.º 24 (Camino de Santiago) en un edificio del siglo XIX restaurado e inaugurado en abril de 2008. La colección ofrece la posibilidad de realizar un viaje por el pasado del municipio, guiados por los nuevos lenguajes expositivos, que interpretan y presentan con rigor el contexto histórico de cada época, destacando la cultura material del Territorio de *Bergidum Flavium*.

El total del proyecto del M.AR.CA. ha sido subvencionado por el Ministerio de Cultura y el Ministerio de Fomento, y está incluido desde febrero de 2007 en el Sistema de Museos de Castilla y León.



< Sala del Mundo Astur y Romano



< Museo Arqueológico de Cacabelos